

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA						
Organismo, Dependenci	Fecha de Elaboración:					
Varios	27/07/2018					
Asistentes, Organismo:	Ausentes, Organismo:					
Antonio Aranibar	ONU					
Lina Ordoñez	ONU	Alcaldía Yondó				
Alejandro Posada	FUCEPAZ	Alcaldía de Urrao				
Jhoveman Sanchez	FARC	Alcaldía de Anorí				
Juan Pablo Patiño	FARC	Alcaldía de Vigía del Fuerte				
Prometo	FARC	Alcaldía de Dabeiba				
Maria Elda Ramírez	FARC	Alcaldía Mutatá				
Carlos Garcia	FARC	Alcaldía de Frontino				
Urbano Rico Monroy	Nibaru	Lisbeth Buitrago (OACP)				
Monica Angel	OIM					
Maria Victoria Hoyos	OIM					
Ricardo Castrillón	Salud					
Valentina Cadavid	Secretaría de Mujeres					
Mario Zapata	ARN					
Andrés Ponce	ARN	1				
Juan Fernando Vélez	ARN	-				
Juan Carlos Zuleta	ARN					
Katherine Mara	OJM					
Luis Eduardo Arboleda	MTSP - UNP					
Jose Cuervos Ceballos	Seguridad y amenazas					
Luis Fernando	PNUD					
Fernando Olaya	ZONOR					



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

Defensor del Pueblo	
FAO	
Gerencia de Paz y Posconflicto	*
	FAO

ORDEN DEL DÍA.

- Aprobación del acta N°25
- 2. Informe de la Bioexpedición en Anorí
- 3. Graduación Promotores de Salud
- 4. Informe de las Submesas
- 5. Intervención del Instituto de Cultura
- Informe de Reincorporación
- 7. Cooperación
- 8. Varios

DESARROLLO DE LA REUNIÓN.

1. Aprobación del acta

La Doctora Tatiana Gutiérrez dio paso a la aprobación del acta y por consiguiente informó que la ARN, aprobó un comunicador que se hará cargo de los asuntos de la Mesa de Reincorporación. Por último, se ofreció un agradecimiento a OIM por vincular un asesor temático a todo este proceso.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

Por otra parte, desde la Gerencia de Paz se pidió material gráfico a los encargados de la bio expedición, para presentarlo la próxima semana ante el Consejo de Gobierno y se informó que lunes en horas de la tarde se reunirá el Consejo Departamental de Paz, para el cual se tiene planeado hablar sobre un evento de reconciliación en Medellín.

2. Informe de Bioexpedición

Desde PNUD, se informó que el lunes 16 se hizo el lanzamiento oficial de la bioexpedición en el ETCR de La Plancha. Allí, se contó con la participación del Director nacional de Colciencias, el Doctor Antonio Aranibar, el Doctor Carlos Iván Lópera, el alcalde del municipio, algunos funcionarios de Corantioquia y Anderson como líder de las Farc en el Espacio territorial.

Durante el evento se hizo la presentación de los bioexpedicionarios, que en total son 22 investigadores, 15 auxiliares de investigación, entre los que están 10 ex combatientes de Farc y 5 líderes comunitarios. Además, se realizó un acto protocolario que fue documentado por varios medios de comunicación a nivel nacional e internacional, como Nat Geo y The New York Times.

El martes 17, se inició la marcha hacia la vereda de la Tirana, que queda a 45 kilómetros del municipio de Anorí. En el lugar se hicieron las primeras introspecciones, que permitió encontrar varias especies en los bosques aledaños. Posteriormente, el día viernes se realizó el ingreso al campamento, que queda a 7 kilómetros de La Tirana, donde participaron 3 rancheros (2 de Farc, 1 persona de la comunidad) y algunos líderes de organizaciones sociales del municipio.

Por otra parte, se informó que cinco profesionales de Colciencias ingresaron al campamento para hacer un documental de todo el proceso y se resaltó el trabajo de Farc como guías, ya que se evidenció el gran conocimiento biológico (de especies) que tienen de la zona.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

En esta misma línea, se explicó que la zona tiene unas características biogeográficas similares al Chocó, y por tanto hay una cantidad de especies reportadas iguales a las del territorio, incluso animales que se consideraban en vía de extinción. Algunas de las especies encontradas y trabajos realizados son:

- Carpinteros
- Colibríes
- Tangaras
- Orquídeas (30 especies)
- Palmas (una en vía extinción, de la que no se tenía reporte en la zona)
- Cyclanthacaes (30 y 40 especies)
- Se ha realizado cerca de 150 colecciones botánicas que reposarán en el herbario de la Universidad de Antioquia
- Se han hecho muestras de peces
- Se han colectado alrededor de 40 especies de insectos y polinizadores
- Se encontró un nuevo lagarto, una nueva especie de ratón y palma

Por último, el 27 de julio salen 15 personas del campamento para realizar trabajos de laboratorio en Anorí, los grupos de herpetos y mamíferos se quedarán más tiempo. Cuando la bioexpedición termine, el Ministerio de Turismo hará una capacitación a los 15 auxiliares, en temas de turismo de naturaleza. Además, esas mismas 15 personas estarán en los laboratorios de la Universidad de Antioquia, CED y Eafit, para definir si hay nuevas especies.

En síntesis, de la bioexpedición queda un informe científico, informe sobre potencialidad turística en temas de aves y el documental de Colciencias.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

Desde la Gerencia de Paz se hizo la recomendación de empezar a hacer contactos con los nuevos funcionarios del Gobierno. Ante esto, Luis Fernando de PNUD aclaró que el Director de Colciencias que está terminando periodo, dejó recursos para 100 bioexpediciones más.

El Doctor Antonio Aranibar hizo la recomendación de realizar un acto de cierre con presentación de los resultados, en el que se inviten los nuevos ministros del gobierno entrante. Desde Farc, Alejandro Posada agregó la importancia de contar con la participación de la JEP.

3. Graduación Promotores de Salud

El Doctor Ricardo Castrillón informó que la graduación del curso se planteó para el 21 de agosto y dijo que ya se tienen los certificados elaborados, al igual que las memorias que se les van a entregar a los aprendices. En el momento faltan algunos detalles del evento, pero para esto ya se designó al comunicador de la Secretaría de Salud Pública.

En síntesis, la Secretaría de Salud va a asumir la organización de toda la graduación y se van a tener varios invitados relacionados con el área. Desde la Gerencia de Paz, se dijo que falta por organizar el traslado de todos los promotores y por esto hace un llamado a las instituciones para que se unan y aporten al proceso, teniendo en cuenta que se necesita también hospedaje del 20 al 21 de julio.

Por otra parte, el Doctor Ricardo agregó que los promotores lograron terminar todo el ciclo académico y realizar las prácticas en los hospitales de los municipios. En cuanto al proyecto de Atención Primaria, se informó que ya se radicó y se pasó tanto al gobernador como a la Doctora Tatiana, esta iniciativa incluye un componente donde la mitad de los Promotores van a poder trabajar en los municipios donde viven.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

De igual forma, se dijo que ya se publicó la compra de 36 ambulancias, de las cuales una va para Anorí y otra para Dabeiba. En esta misma línea, la dotación de los Centros de Salud ya está en estudio. Y por último, el Doctor mencionó que el Programa Aéreo Social está disponible para todos lo eventos relacionados con el tema, que deseen utilizarlo.

Desde la Gerencia de Salud Pública se adquirió el compromiso de presentar el próximo viernes, el cronograma de las brigadas de salud, teniendo en cuenta que hay una pendiente para Anorí y otra para Dabeiba.

4. Informe de Submesas

> Sumbmesa de Seguridad

Desde ONU se informó que ya se hizo un llamado con respecto a la seguridad de los NPR, haciendo énfasis en el caso de La Blanquita, donde se ha identifica un consumo de estupefacientes. Igualmente, se mencionó que el líder de Yondó, Jorge Barbosa fue amenazado.

Adicionalmente, la Submesa de Seguridad ha realizado un mapeo de riesgo de todo el departamento de Antioquia. En cuanto, al desmonte del ETCR de Vidrí se dijo que ARN ha denunciado tensiones y por esto sus funcionarios no quieren volver a la zona.

De igual forma, en el ETCR de Anorí los ex combatientes han expresado temor por las condiciones de seguridad, así que hacen un llamado a toda la institucionalidad. La submesa también está apoyando la realización de los informes de gestores de paz, que no habían pasado el documento a la JEP.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

En la última reunión de la Submesa se trató el tema de cierre del Consejo Territorial de Paz de Ituango, frente al comunicado emitido por las organizaciones sociales y se acordó la posibilidad de un acompañamiento cercano al espacio. De igual forma, la fuerza pública acordó dar seguimiento a las personas que han sido amenazadas en el muncipio.

Como compromiso de dicha sesión, se compartirá información y georeferenciación de los NPR y el 3 de agosto se realizará un mapeo de riesgo de los ETCR, en la oficina de la ARN. Igualmente, las Farc acordó compartir información sobre los gestores de paz y en la próxima sesión la Policía Nacional presentará de las medidas que están tomando con respecto a las diversas situaciones presentadas.

Desde la Gerencia de Paz se pidió generar rutas de autocuidado y visibilización para traer organismos internacionales.

Desde ONU, el Doctor Antonio Aranibar mencionó que la situación de Ituango merece un pronunciamiento especial y por esto propone llevarlo nuevamente a Consejo de Seguridad e incluso contempla la idea de realizar uno en el municipio. En esta misma línea, considera esencial tratar el tema en el Consejo Departamental de Paz que se realizará el lunes.

Desde Farc se señaló que Ituango es el municipio donde más fuerza pública hay, de forma que hay que mirar otras acciones que combatan las rutas de tráfico de drogas.

El capitán de la Fuerza Aérea, se refirió al tema de Ituango diciendo que la fuerza pública necesita la ayuda de Farc y la comunidad, sobre todo en los puntos 3.4 y 3.2 que se tratan en la Carpa Azul, por esto consideran fundamental la asistencia a las reuniones. Además, informó que se capturó a alias político, ocho personas del Clan del Golfo en Apartadó y diez más en Carepa.

Con respecto al tema de Carpa Azul, el Doctor Antonio considera necesario retomar una dinámica de confianza, empezando por temas esenciales como el arreglo de los cuatro



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

puentes que ha solicitado el líder del ETCR, para esto la gobernación se comprometió con el combustible. Igualmente, agregó que la Cofraternidad Carcelaria, que ha venido haciendo un trabajo de reconciliación, entregará un cheque para el arreglo de la escuela de la vereda en asociación con la Fuerza de Tarea Conjunta, para esto se hace la recomendación a Carpa Azul de apoyar el proceso y así generar más credibilidad.

Desde la Fuerza Aérea, se dijo que Carpa Azul también está apoyando el proceso de un puente colgante en La Plancha, Anorí y el mantenimiento de la escuela.

Submesa de Género

Valentina Cadavid informó que el Festival del Cuidado se va a realizar el 25 de agosto en La Blanquita, donde ya se realizó un diagnóstico y se identificó que las necesidades prioritarias en salud, son de odontología y optometría. Para este punto, el Doctor Ricardo Castrillón dijo que es posible que la Secretaría de Salud facilite estos servicios, enviando a la zona dos odontólogos y un optómetra. Sin embargo, es necesario que Valentina mande la solicitud formal, por medio de un correo antes del día miércoles.

Además, también se dijo que se decidió hacer un Festival del Cuidado con temas más pedagógicos, por las necesidades que tienen relacionadas con el consumo de estupefacientes, planificación familiar, crianza y demás. Para todo esto, se organizará una reunión previa con la administración municipal y todos los integrantes de la submesa que están en la zona. Así mismo, en el Festival del Cuidado que se hizo en Anorí se adquirió el compromiso de hacer un taller de crianza, para esto la Doctora Luz Imelda viajará el próximo martes a La Plancha.

Por otra parte, la submesa de Género logró la participación de los Abogados Sin Fronteras Canadá, la ARN Medellín y la alcaldía, teniendo en cuenta que muchas mujeres de Farc están viviendo en la ciudad.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

Por último, para el proyecto Formador de Formadores se propuso a Maria Victoria realizar una reunión la próxima semana con Farc, a fin de hacer una sola propuesta. Igualmente, los dos proyectos que está apoyando ONU Mujeres (Formación Política y proyectos productivos en Dabeiba) ya se está iniciando, de modo que pronto se tendrá un informe de ANZORC y La Kolectiva sobre todo el proceso.

Submesa de Reconciliación

Desde la ARN, Juan Carlos Zuleta dijo que el próximo evento de reconciliación en Anorí, se hará el 22 de septiembre. Las actividades preparatorias tanto para ex combatientes como para victimas se harán del 9 al 11 de septiembre. En el momento, falta por organizar el trabajo con los desmovilizados de AUC, para esto se tendrá una reunión el lunes a las 10 am.

Desde la Gerencia de Paz se hizo la recomendación de invitar a la Comisión de la Verdad, para que acompañen todo el proceso. Igualmente, desde OIM se considera necesario documentar todo lo que se haga, con el fin de presentarlo ante la Justicia Especial para la Paz. Ante esto, Alejandro Posada dijo que a la JEP se le han hecho varias invitaciones a los eventos de reconciliación, pero su respuesta ha sido que es muy apresurado. En conclusión, se llegó al acuerdo de revisar los puntos que tiene como requisito la JEP y la Comisión de la Verdad para este tipo de eventos.

Para lo anterior, se hizo el compromiso de invitar a un representante de la JEP y de la Comisión para que expliquen todo el tema ante la Mesa.

La Doctora Tatiana pidió que asista un representante de la Submesa de Reconciliación al Consejo Departamental de Paz, para que hable sobre todo el evento. Por su parte, desde



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

OIM se dijo que se debe invitar un representante de la alcaldía de Medellín, para el acto de reconciliación que está pensado para la ciudad.

Para terminar, el Inder contribuirá a un evento sobre fútbol en el que se traerán a la ciudad 150 personas de los ETCR para realizar un torneo relámpago.

Submesa de Proyectos Productivos

Mario Alberto Zapata informó que a pesar de que en el momento se decidió no seguir trabajado con Tierras y Vivienda, los integrantes de la Submesa de Proyectos Productivos continúan activos. Esta semana se retomaron las actividades con los aliados estratégicos (FAO, Cámara de Comercio, Sena), donde se trabajó en tres temas que son:

- El fortalecimiento a tres proyectos aprobados en Mutatá (acueducto), Frontino (piscicultura) y Remedios (piscicultura) a través de los multidonantes que aportaron alrededor de 52 millones de pesos. La fichas que elaboró El Sena y fueron aprobadas por el Consejo Nacional de Reincorporación, en el momento esto está en proceso de compra por el PNUD, pero con fondos directos de la Misión según aclaró el Doctor Antonio. En el momento está pendiente la ficha de Ituango, a la cual ya se le hicieron las respectivas correcciones.
- Por otro lado, se está haciendo un ejercicio tripartito con Farc, ONU y ARN para consolidar una ficha de caracterización de todo el componente productivo en todos los ETCR. Este es un ejercicio que se va a realizar cada dos meses.
- Con apoyo de OIM, El Sena y un recurso de la Embajada de Francia, viajarán el 7 de agosto alrededor de 30 personas del ETCR de Santalucía y comunidades aledañas, para comenzar un proceso de formación en un entorno productivo que se realizará en el Sena de Caldas durante 6 semanas. Se fortalecerán las líneas de ganadería, pequeños rumiantes (ovejas y cabras) y agroecología con especies forrajeras.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

5. Intervención del Instituto de Cultura

Desde el Instituto de Patrimonio y Cultura, se presentaron las propuestas que tienen para vincularse a los procesos de la Mesa de Reincorporación. De modo que, se propuso llevar proyectos como:

- Dramaturgia en el espejo y puesta en escena de guiones
- Talleres de creación literaria
- Talleres de fotografía y exposición fotográfica
- Talleres de pintura y exposición de productos
- Talleres de cinematografía (filminutos)

Para todo esto, se menciona que la idea es vincular todo lo anterior a procesos que ya estén trabajando en las diferentes sub mesas, por ejemplo se tiene un proyecto de enfoque diferencial al que se han unido la Gerencia Indígena, la Gerencia de Participación Ciudadana y la Secretaría Seccional de Salud, esta última especialmente con el tema de discapacidad. En síntesis, la propuesta es manejar esta línea de enfoque diferencial con ex combatientes, apoyadas por la Submesa de Salud o de Género.

Para lo anterior, ya se tienen unos recursos que son destinados para los propuestas que presenten las instituciones o las personas relacionadas con el tema y que esté guiados para sus comunidades.

Se acordó una reunión en el Instituto de Cultura y Patrimonio con Farc, para tratar todo el tema de convocatorias, formulación de propuestas, pasar una sistematización de los actos culturales de los ex combatientes y hablar sobre la semana de la paz.

Por último, el Doctor Ricardo Castrillón hizo la recomendación al Instituto de pasar a la Mesa la oferta institucional.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

6. Informe de Reincorporación (ARN)

Juan Fernando Vélez mencionó que en este momento están depurando la base de datos con OACP, en términos de acreditaciones, de personas que faltan por acceder a cedulación, a la vinculación en salud y a pensión, además de todo lo que tiene que ver con atención primaria en salud, donde se consiguieron 15 prótesis y se están gestionando 4 más. Se agregó que se abrirá el cupo a nivel nacional, ya que hay una oferta de 11 prótesis.

En el momento, se está esperando oferta de la cooperación Noruega para el tema de Arando la Educación en el corregimiento de La Blanquita.

En cuanto al tema de Vidrí, se informó que hay 13 personas en el ETCR con sus respectivas familias y que en una sesión con el CNR se llegó al acuerdo de llamar este hecho "proceso de transición". Además, se está definiendo si hay la posibilidad de dejar unas viviendas para la gente que se queda en el territorio, pero esto depende de si las personas pueden demostrar que son del consejo territorial o tienen herencia afro. Sin embargo, también está el punto de que el territorio del ETCR tiene dos dificultades que son: es un terreno colectivo y tiene una personas que es un poseedor natural, para esto una comisión de COCOMACIA viajará a la zona a hablar con el dueño y obtener su consentimiento.

Desde la Gerencia de Paz, se insistió en hacer una reunión de acta de baja para entregarla a la gobernación y luego mirar que se hace con ello.

Por otra parte, desde ARN se dijo que a pesar de la reducción del personal de la institución en los ETCR, se están atendiendo las necesidades de la población del colectivo Farc, que en este momento abarca la presencia en 62 municipios del departamento.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

Otro de los puntos, es la compra del predio del Atrom en Quibdó, proceso que está en marcha y que tiene mucha relación con el de tema de Vidrí. Igualmente, se dijo que el proyecto productivo de esta zona va muy adelante, ya que es de los priorizados 1ª para desembolso.

Por su parte, Andrés Ponce informó que el tema de suministros de alimentos va hasta el 31 de diciembre, incluyendo las áreas aledañas a los ETCR. En cuanto a los Gestores de Paz, programa que realizó el Ejecutivo del gobierno para sacar a las personas de Farc de la cárcel, se asignará esta figura por un periodo de tres meses a aquellos que no les ha llegado la amnistía, estos deberán enviar los respectivos informes de reconciliación a la OACP.

Para terminar, se agregó que se crearon 3 líneas para los proyectos productivos que se deberán desarrollar para obtener el desembolso de los 8 millones de pesos, dichas líneas son:

- 1. Proceso Colectivo que se maneja con EDCOMUN
- Proceso individual con EDCOMUN
- Proceso individual con la ARN

7. Cooperación

El Doctor Antonio Aranibar informó que el objetivo de este comité, es que el viernes 17 agosto se presente el proyecto ante la Mesa. Antes de esto, se realizará una visita a Llanogrande el 3 y 4 para socializar y construir en conjunto las tres líneas de trabajo que son: el fortalecimiento de la unidad educativa (Comfama), el empoderamiento de la cooperativa de mujeres (HACEB), fortalecer las iniciativas de reconciliación (Odris), esencialmente en el espacio de Carpa Azul. Para terminar, se hizo la invitación a ONU Mujeres para sumarse a esta iniciativa.

8. Varios



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:

27/07/2018

- Desde la Gerencia de Paz, se mencionó que la administración municipal de Medellín, asignó a una persona para que se encargue de todo el proceso de reincorporación en la ciudad, por esto se pide a la ARN averiguar quién es la persona e invitarle a la Mesa.
- Desde la Gerencia de Paz se dijo que se logró un avance con la fundación Paso Colombia y Maná, para apoyar los procesos agrícolas en Mutatá y toda la compra de excedentes de la producción.
- La Doctora Tatiana informó que desde la Mesa de Reincorporación se envió una carta a varias instituciones, para fortalecer el acompañamiento a menores y jóvenes.
- De igual forma, se trajo a colación la necesidad de invitar a un magistrado de la JEP, a un integrante de la Comisión de la Verdad y uno de la Comisión de Búsqueda de Desaparecidos, a fin de que proporcionen información y se pueda hacer seguimiento de su operatividad.
- Con respecto al tema de Vidrí, se dijo que la Gerencia de Paz se pidió que se hiciera una reunión con el comité de baja para entregar todo lo necesario a la Gobernación, de modo que la Contraloría pueda hacer el seguimiento correspondiente.
- Se pidió a todos los directores de la submesa enviar a la Gerencia de Paz, con copia a ONU, un informe sobre las acciones que se han desarrollado.
- El líder de Mutatá, Rubén expresó que para el caso de la tierra un representante de la zona, asistirá a la reunión del día lunes.
- La Doctora Angélica Ramírez mencionó que los proyectos con FAO están marchando sobre todo en la lógica de obra sociocomunitaria, para esto el presupuesto ya está listo. En el momento, se van a hacer las dos primeras adecuaciones en el tema de captación y conducción de agua y en mejoramiento de una parte del acueducto de Llanogrande. En esta misma lógica, se está buscando financiación para el arreglo de la guardería, a la cual se tiene pensado hacer lo pozos sépticos, las unidades sanitarias, la cocina, el comedor y la parte de la baldosa.



Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación: 27/07/2018

TAREAS PENDIENTES Y COMPROMISOS

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Informe previo de la bioexpedición	PNUD	3 semanas	Informe
2	eguimiento a los 4 puentes de Ituango y a las tareas de la Carpa Azull	Submesa de Seguridad	Pendiente	Informe
3	Enviar la solicitud para los odontólogos y el optómetra	Submesa de Género	Miércoles 1 de agosto	Solicitud
4	Invitar a la persona encargada del proceso de reincorporación en Medellín	ARN	Pendiente	Invitación
5	Informe de las acciones de la Submesa	Directores de las Submesas	Próxima semana	Informe
6	Reunión Instituto de Cultura – Farc	Farc	Pendiente	Informe
7	Invitación de un representante de la JEP y La Comisión de la Verdad	Gerencia de Paz	Próxima semana	Invitación

•